

Editaron Libro Sobre La Cultura Mapuche

- Su autor es el profesor de esa raza, Martín Alenquea.
- En él, junto con hablar de su vida, se refiere a la religión de su pueblo.

TEMUCO (RADIO) — "Mis trabajos hasta ahora no han sido para, porque soy mapuche y entiendo al idioma castellano", señala el profesor Martín Alenquea, quien entreñó un importante aspecto sobre las raíces culturales-religiosas de su pueblo, en el libro titulado "Instituciones religiosas del pueblo mapuche".

El texto fue editado en gran parte de sus costumbres, en español y mapuche, por el sello "Nueva Universidad" de la Pontificia Universidad Católica de Chile, en su segundo título de la serie "La fe de un goceño".

En él, Alenquea cuenta lo que él califica de "relación autobiográfica de mi familia de vida".

Las más de 200 páginas permiten comprobar que a los 14 años ingresó —sin saber hablar castellano— a la escuela parroquial del sector Río Melalcá, en el suroriente de capital regional.

Recuerda que él es "descendiente directo de un hermano (her) con tres mujeres".

Luego de vivir esa época etapa y de asistir el año 1928, por vez primera a la Segunda Convención de los Padres Comunicantes de Padre Las Casas, el profesor recordó que, por no haber más correa, al terminar su cuarta preparatoria volvió al campo.

"Mi abuelita —querrás— me llevó una gran sorpresa, y una gran sorpresa era que me llevó juntas y lloró las agujetas para comprender una mejor".

Tal desfile enseñó al adolescente que, sin preparación ni radio, volver rápidamente al conocimiento donde manifestó sus deseos de insertar al universo.

La abuela, informada por el sacerdote sacerdote, vendió una chancolla y alza de trigo.

"Con esa plata —explicó Alenquea— me comíe la torta seca que me costó 27 pesos y a ella le comíe un rebanado".

el perfeccionamiento de la lengua mapuche.

Al jubilarse en 1971, mencionó por una enfermedad cardíaca, se sumó en sombra al liderazgo que ya tenía ese trascendental.

Entre a aquella gente —que también fue don Eusebio—, heredó la guerra. No sentíme enfermo".

Para ello cumplió al pie de la letra las indicaciones misioneras, practicando además la preparación mapuche. "Basta en las hierbas y plantas medicinales que nacen de la naturaleza".

Gracias a ello pudo dedicarse, como él dice, al perfeccionamiento de su propia cultura mapuche. "Entendiendo algo para divulgar el enorme valor de la cultura mapudungun y patrimonio de mi pueblo, basado en su religión, lenguaje, costumbres, tradiciones, fiestas y mitos que reflejan auténticamente su propia identidad".

La apariencia de su obra encuentra al profesor Alenquea en el Hospital Regional; donde se le dales someter en prácticas hacia a un examen del examinador. Allí recordó que en su obra ha pretendido "mostrar el punto correcto en su pensar y modo de ver frente a las muchas interpretaciones, distorsiones, conjecturas y prejuicios malintencionados sobre las expresiones espirituales y materiales de la espiritualidad del pueblo mapuche".

Alenquea asegura a quienes le leen que "el trabajo realizado es fruto de una supervivencia propia, sin el recorrido de otros directos o otros medios y únicas fuentes de una élite".

La obra, que comienza a circular, nos introduce en la profundidad del mapuchismo, la oración de petición y alianza,

costumbres en el campo, etc., de su cultura, los mitos, participantes, tipos de ceremonias, sus etapas, su rituales y sus procesos.

También desliza las ceremonias de curación y las oraciones que elevan los más respetados miembros de la raza, como adiós a los crecidos de despedida a los amigos que parten.

La obra permite adentrarse en la festividad "mapudungun" y la vocación, consagración y funciones de los y las misiones; las ceremonias de matrimonio en sus etapas diversas y la consagración de estos verdaderos ministros al servicio del Señor, dentro de la comunidad mapuche.

Se pueden conocer los verbos sobre Dios y las cosas sobrenaturales. Conocer qué significa "pilián", como se da lo sagrado que hay más allá de esta vida; el mal. Y los maestros mapuches; la importancia de la piedra Santa de Curacautín, etc.

El sacerdote canadiense, Francisco Belic, del Instituto Indígena de Temuco, referiéndose a la obra de Martín Alenquea, enfatiza: "Ningún investigador habrá podido, utilizando las procedimientos modernos de la grabación y la rotación que da la bondad de voz, recoger con mayorlos los ricos, tradición y sapiencia liberal y profunda al mapuchano".

Introduciendo la obra del profesor Alenquea, el religioso canadiense asegura: "Para el lector moderno, el intelecto, el pensamiento del sacerdote Alenquea son impresionantes".

Más adelante recordó que el campo religioso ha sido muy bien señalado por los mapuches, "yo que conozco yo —dice— el último rincón de mi ser, donde puedes encontrar latente mi fe".



Editaron libro sobre la cultura mapuche. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Editaron libro sobre la cultura mapuche. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)